



## Revue de presse

Du 9 au 16 novembre 2023

## Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements .....	9
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	11
Partie 6 – Environnement .....	13
Partie 7 – Politiques sociales .....	20
Partie 8 – Contexte politique (général) .....	22

## AVERTISSEMENT<sup>1</sup>

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

---

<sup>1</sup> Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

## **Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études**

### **Des étudiants de Sherbrooke en grève pour la rémunération des stages**

Les étudiants membres de la Faculté des lettres et sciences humaines (AGEFLESH) de l'Université de Sherbrooke ont voté en faveur d'une grève vendredi pour réclamer la rémunération de tous leurs stages.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025685/salarisation-stagiaire-universite-cegep>

### **S'endetter jusqu'au cou pour reprendre ses études**

« Mon retour aux études, c'est une de mes plus grandes fiertés, mais c'est un échec financier total. En sachant tout ça, je ne sais pas si je le referais », déclare Bianka Letarte-Durand.

<https://www.ledevoir.com/economie/801827/endetter-jusqu-cou-reprendre-etudes>

### **Les étudiants universitaires s'endettent auprès des banques, selon une enquête**

L'Union étudiante du Québec (UEQ) s'inquiète du niveau d'endettement des étudiants universitaires auprès des banques. Plus de 40 % du montant total des prêts de cette population étaient contractés auprès d'institutions financières privées, plutôt que par l'entremise du programme d'aide financière aux études (AFE), selon une enquête dont Le Devoir a obtenu copie et qui est publiée cette semaine.

<https://www.ledevoir.com/economie/801820/education-etudiants-universitaires-endettent-aupres-banques-selon-enquete>

### **La précarité étudiante au temps de l'inflation**

Au collégial comme à l'université, les associations étudiantes et plusieurs établissements d'enseignement constatent en un an une hausse du stress financier vécu par les étudiants et des demandes d'aide. Pour y répondre, ils ont ajouté ou bonifié des programmes de soutien financier ou alimentaire.

<https://www.ledevoir.com/economie/801772/precarite-precarite-etudiante-temps-inflation>

### **Le taux de réussite des infirmières remonte à 63 %**

Environ 2000 candidates ont obtenu la note de passage à l'examen de septembre dernier. Le projet d'utiliser un examen américain est par ailleurs mis sur une tablette pour mieux bonifier celui existant.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2027010/taux-reussite-infirmieres-lebel-quebec-examen>

## Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

### **La montée de la recherche engagée**

En interagissant avec le public, les universitaires contribuent à établir la confiance entre les collectivités et les universités

<https://www.affairesuniversitaires.ca/articles-de-fond/article/la-montee-de-la-recherche-engagee/>

### **Échauffourée à Concordia Le recteur « choqué, attristé et dégoûté »**

Le recteur de l'Université Concordia, Graham Carr, se dit « choqué, attristé et dégoûté » par l'altercation survenue mercredi entre des étudiants soutenant Israël et d'autres la Palestine.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-11-09/echauffouree-a-concordia/le-recteur-choque-attriste-et-degoute.php>

### **Conflit Israël-Hamas: le recteur et des professeurs de l'UQAM visés par des «tracts haineux»**

Des professeurs ayant un nom à consonance juive auraient reçu le tract dans leur bureau

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/09/conflit-israel-hamas-le-recteur-et-des-professeurs-de-luqam-vises-par-des-tracts-haineux>

### **Des classes flexibles pour favoriser l'engagement étudiant**

Bien que l'aménagement de classes flexibles soit un phénomène en croissance dans les écoles primaires et secondaires du Québec, l'intérêt du secteur universitaire demeure récent, surtout dans le milieu francophone. Une première classe de ce type vient d'être aménagée à l'Université du Québec à Trois-Rivières, qui pourrait bien en inspirer d'autres.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/801529/classes-flexibles-favoriser-engagement-etudiant>

### **Université de Sherbrooke: rendre possibles des projets novateurs**

Avec sa Grande Campagne, l'Université de Sherbrooke souhaite que les donateurs connaissent bien les causes qu'ils soutiennent, de même que leurs retombées sur la société. Survol de 2 des 150 projets qui pourront être financés grâce à cette campagne. « La campagne permet de financer des projets dans différents domaines, pour lesquels nous aurons une marge de manoeuvre différente ; on pourra en faire plus », explique le recteur de l'Université de Sherbrooke, Pierre Cossette. Avec ces dons majeurs, l'Université espère financer des projets différents et d'envergure, difficiles à financer

dans les cadres traditionnels. « On a besoin de philanthropes pour nous aider à démarrer ces projets prometteurs, pour montrer que ça marche », ajoute M. Cossette.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/801558/rendre-possibles-projets-novateurs>

### **Université de Sherbrooke: soutenir les arts et la culture**

Si certains grands donateurs sont des habitués des campagnes de l'établissement sherbrookoise, de nouveaux donateurs ont levé la main pour s'impliquer dans cette Grande Campagne. Avec son don de 1 million de dollars, la Fondation Sandra et Alain Bouchard souhaite ainsi soutenir les arts et la culture à l'UdeS.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/801557/place-arts-culture>

### **Université de Sherbrooke: l'effet de levier d'un don exceptionnel**

« Mon épouse et moi sommes tous deux diplômés de l'Université de Sherbrooke. Depuis ce temps, j'ai toujours soutenu l'Université dans ses campagnes de financement », confie l'ex-p.-d.g. de Bombardier Laurent Beaudoin. Avec son nouveau soutien de 10 millions de dollars, le couple souhaite attirer des étudiants en sciences et en génie à fort potentiel.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/801556/effet-levier-don-exceptionnel>

### **Université de Sherbrooke: une campagne audacieuse, pour en faire plus**

Lancée à l'automne 2022, la Grande Campagne de financement est la plus ambitieuse de l'histoire de l'Université de Sherbrooke. Mais déjà, « on a dépassé le cap des 130 millions de dollars engagés sur un objectif de 250 millions de dollars », confirme le recteur, Pierre Cossette. C'est plus que la précédente campagne de financement, qui avait amassé 117 millions de dollars.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/801555/universite-de-sherbrooke-campagne-audacieuse-faire-plus>

### **Étudiants étrangers: les demandes d'asile en forte hausse**

Dans certaines universités, plus de 5% des étudiants internationaux acceptés font une telle demande

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/25/etudiants-etrangers--les-demandes-dasile-en-forte-hausse>

### **L'Université de Montréal lorgne des locaux situés près de l'UQAM**

L'Université de Montréal (UdeM) est « intéressée » par la Place Dupuis, sise au centre-ville de Montréal, où elle envisage de louer pour une décennie des locaux afin d'y accueillir une partie de ses étudiants en médecine, dont le nombre est en hausse. Une

perspective accueillie froidement par l'Université du Québec à Montréal (UQAM), qui craint que ce projet ne lui soit « imposé ».

<https://www.ledevoir.com/societe/education/801884/education-universite-montreal-lorgne-locaux-situes-pres-uqam>

### **Le Vert & Or ne renouvelle pas le contrat de son entraîneur Mathieu Lecompte**

Mathieu Lecompte n'est plus l'entraîneur-chef de l'équipe de football du Vert & Or. Le Service du sport et de l'activité physique de l'Université de Sherbrooke a annoncé mardi matin que son contrat ne sera pas renouvelé à la fin de la saison actuelle et que la décision prenait effet immédiatement.

<https://www.latribune.ca/sports/football/vert-et-or/2023/11/14/le-vert-or-ne-renouvelle-pas-le-contrat-de-son-entraîneur-mathieu-lecompte-EUU4BCYBFRNCAB3QC5S3LOAA/>

### **La pénurie de conseillers d'orientation risque de s'aggraver au Québec**

L'Ordre des conseillers et conseillères d'orientation du Québec (OCCOQ) est inquiet. La profession n'a pas autant de membres qu'il en faudrait et les inscriptions sont en baisse dans les universités. La situation risque de s'aggraver, prévient-il, si le gouvernement Legault ne corrige pas un programme de bourses qu'il a mis sur pied l'an dernier.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2027138/penurie-conseillers-orientation-bourses-quebec-legault>

### **Pénurie d'enseignants Les élèves en difficulté écopent**

(Québec) La pénurie d'enseignants dans le réseau de l'éducation s'enracine et les plus récentes données suggèrent que le problème pourrait prendre de l'ampleur. Des experts s'inquiètent désormais que les premiers perdants soient une fois de plus les élèves ayant des difficultés d'apprentissage, ce qui compromet la hausse du taux de diplomation souhaitée par Québec.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-11-16/penurie-d-enseignants/les-eleves-en-difficulte-ecopent.php>

## **Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS**

### **Une nation autochtone en voie d'avoir sa propre constitution**

Le Canada donne le droit aux Autochtones d'adopter leur propre constitution. Au pays, au moins une cinquantaine de communautés s'en sont saisies. La Nation naskapie est en plein dans ce processus qui entraînera un affranchissement presque total de la loi qui les régit.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2025423/fin-loi-indiens-naskapis-constitution>

### **Les Métis du Manitoba mettent en garde contre la reconnaissance des Métis de l'Ontario**

Le projet de loi C-53, qui reconnaîtrait certains gouvernements métis en Ontario, en Saskatchewan et en Alberta, créerait un dangereux précédent, selon les dirigeants de la Fédération des Métis du Manitoba (FMM). S'il est adopté, C-53 permettrait au gouvernement de donner son approbation à des traités qui ne sont toujours pas écrits avec les groupes se proclamant Métis dans ces provinces, ont plaidé cette semaine des représentants de la FMM.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2025415/metis-manitoba-reconnaissance-ontario-c53>

### **Métis et Innus soutiennent les Inuit dans leur dénonciation d'un groupe autochtone**

Les Métis des Prairies et les communautés innues du Labrador ont apporté leur soutien au chef national Inuit Natan Obed qui a publié cette semaine une lettre ouverte dénonçant ce qu'il qualifie de « revendications illégitimes du Conseil communautaire NunatuKavut (CCN), s'auto-identifiant comme Inuit au Labrador ».

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2025748/metis-innu-inuit-nunatukavut>

### **Études autochtones: en finir avec la recherche « extractiviste »**

Un premier colloque étudiant en études autochtones ayant pour thème « L'école d'études autochtones : passé, présent, futur » a eu lieu du 25 au 27 octobre derniers sur le campus de l'Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue (UQAT) à Val-d'Or. Une occasion d'échanger et de faire un état des lieux de la discipline de façon participative. Guillaume Proulx, étudiant au doctorat à l'origine de cette initiative, précise que l'un des buts de ce colloque était de se positionner en « déconstruction des colloques classiques ». Celui-ci est né d'un besoin d'échanger à propos des expériences de recherche et de favoriser une rencontre. Parler des défis liés aux études « pour, par

et avec les peuples autochtones » est également un aspect primordial pour l'étudiant au doctorat. Avec ce colloque, il y a une volonté pour les Autochtones de se réapproprier le lieu et de « l'autochtoniser », explique-t-il. Plusieurs étudiants autochtones fréquentent d'ailleurs le campus.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/801527/etudes-autochtones-finir-recherche-extractiviste>

### **Des enseignants comptent désobéir à la loi sur les droits parentaux en Saskatchewan**

Plusieurs dizaines d'enseignants comptent ne pas obéir à la Loi sur la déclaration des droits des parents adoptée en Saskatchewan. Adoptée en octobre, cette loi empêche les enfants de moins de 16 ans de changer de prénom ou de pronom à l'école sans le consentement de leurs parents.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2026090/eleve-trans-droit-parents-lgbtq>

### **Québec injecte 6 millions \$ pour aider les familles autochtones**

Trois millions \$ seront remis à des centres d'amitié de six régions pour bonifier leurs services aux familles, par l'organisation d'activités familiales, des ateliers d'éveil préscolaire ou offrir du répit-dépannage aux parents. Un autre montant de 3,3 millions \$ sera distribué à 11 organismes qui œuvrent auprès des personnes autochtones vivant en milieu urbain pour embaucher des travailleurs de proximité. Ces ressources chercheront à créer un lien de confiance avec des familles autochtones pour les encourager à utiliser les services.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2026341/familles-autochtones-politique-provinciale-valdor>

### **Un meilleur encadrement des propos haineux demandé par des étudiants**

Les élus et les personnalités publiques sont souvent la cible de commentaires haineux sur les réseaux sociaux. Et ce n'est pas simple de s'attaquer au problème. Des étudiants en droit de l'Université de Sherbrooke se sont réunis lundi pour réfléchir à des pistes de solutions, dans l'espoir que Québec adopte une nouvelle législation.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2026452/legislation-propos-haineux-etudiant-universite-sherbrooke>

### **L'électrification de Kitcisakik, un poteau à la fois**

La communauté de Kitcisakik aura accès à l'électricité en 2025, promettait le gouvernement du Québec en mai 2022. 18 mois après avoir annoncé l'électrification du village, le chef de la communauté, des élus de Québec et la direction d'Hydro-Québec

se réunissent cet avant-midi pour souligner le lancement des travaux liés au projet Animiki Ickote.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2026498/kitcisakik-animiki-ickote-electricite-eau>

### **« Déséquilibre » entre les frais d'avocats et l'indemnisation des victimes autochtones**

Le mois dernier, la Cour fédérale a approuvé un accord historique de 23 milliards \$ portant sur une action collective visant à indemniser plus de 300 000 enfants des Premières Nations et leurs familles pour le sous-financement chronique des services d'aide à l'enfance dans les communautés. Le règlement, intervenu après une bataille de plusieurs années avec le gouvernement fédéral, prévoit le versement de 40 000 \$ à chaque personne touchée par le système de protection de l'enfance. Le gouvernement fédéral et les avocats de cinq cabinets spécialisés dans les actions collectives ont depuis conclu un accord supplémentaire de 55 millions \$ sur les frais de justice, qu'ils avaient promis de négocier dans le cadre du règlement, mais qui n'a pas encore été approuvé par la Cour fédérale.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2027020/desequilibre-frais-avocats-enfants-autochtones>

## Partie 4 – Logements

### **Magog interdit de convertir les immeubles d'habitation en condos**

Pour faire face à la pénurie de logements, les élus de la Ville de Magog ont adopté un règlement interdisant «la conversion partielle et totale de logements locatifs en condominiums».

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/2023/11/09/magog-interdit-de-convertir-les-immeubles-dhabitation-en-condos-F6BP747RZFHJVMXC46PRN7C6DE/>

### **Québec et Ottawa investissent 1,8 milliard pour le logement, «le défi maintenant, c'est de construire»**

François Legault a précisé que son gouvernement, depuis cinq ans, « a investi » 3,9 milliards en logement auxquels s'ajoute la somme de 1,8 milliard – financée à parts égales de 900 millions de dollars par Ottawa et Québec –, tout en reconnaissant que « le défi maintenant, c'est de construire ».

<https://www.ledevoir.com/politique/801687/quebec-ottawa-ajoutent-1-8-milliard-construction-8000-logements>

### **Les villes au coeur d'une «tempête parfaite» en habitation**

Plusieurs villes du Québec qui ont de la difficulté à atteindre leurs cibles en matière d'habitation misent sur des mesures innovantes pour tenter de déjouer les répercussions d'une « tempête parfaite » créée par le contexte inflationniste et des programmes de financement qui peinent à répondre à la demande.

<https://www.ledevoir.com/politique/801756/logement-villes-coeur-tempete-parfaite-habitation>

### **« C'est pas juste plus de logements, c'est le bon logement »**

La commissaire au logement Marie-Josée Houle soutient que les gouvernements ne doivent pas laisser le marché privé décider des politiques de logement.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2026103/commissaire-federal-logement-entrevue>

### **Un colloque sur l'accessibilité en logements sociaux et abordables en Estrie**

Le Réseau estrien en développement social (REDS) prépare un important colloque afin d'amorcer une réflexion régionale sur les solutions à mettre en œuvre pour faire face à la crise du logement. Les 22 et 23 novembre, à l'hôtel Chéribourg à Orford, de nombreux acteurs des milieux communautaires, institutionnels, politiques et économiques se réuniront pour s'inspirer et échanger sur les pistes de solutions possibles pour favoriser l'accessibilité aux logements sociaux et abordables en Estrie.

<https://www.latribune.ca/la-vitrine/2023/11/13/un-colloque-sur-laccessibilite-en-logements-sociaux-et-abordables-organise-par-le-reseau-estrien-en-developpement-social-CNREOUKG2BA55C2BXVJZGKWISU/>

### **Le loyer moyen au Canada grimpe à 2178 \$, une hausse de 9,9 % en un an**

Le prix moyen demandé pour un logement locatif au Canada a atteint 2178 \$ le mois dernier, soit une augmentation de 9,9 % sur un an, prolongeant une tendance qui a vu les loyers atteindre de nouveaux sommets pendant six mois de suite, révèle un nouveau rapport.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2026386/loyer-moyen-sommet-octobre>

### **Vers une déréglementation sans précédent en matière de zonage et d'urbanisme**

Pour accélérer la construction de logements, la ministre responsable de l'Habitation, France-Élaine Duranceau, veut permettre aux villes d'ignorer tous leurs règlements en matière de zonage et d'urbanisme. Une mesure passée inaperçue parmi les nombreux amendements apportés au projet de loi 31 sur l'habitation.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801946/vers-dereglementation-precedent-matiere-zonage-urbanisme>

## **Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable**

### **Tramway de Québec Déjà 527 millions investis**

(Québec) La Ville de Québec et les gouvernements ont déjà investi 527 millions de dollars dans le projet de tramway désormais en péril, a révélé Bruno Marchand jeudi. Le maire a par ailleurs indiqué qu'il n'avait nullement l'intention de démissionner même si la CAQ lui a retiré d'entre les mains le projet de transports structurant de la capitale.  
<https://www.lapresse.ca/actualites/regional/2023-11-09/tramway-de-quebec/deja-527-millions-investis.php>

### **Abandon du tramway Des députés de Québec fustigent la CAQ**

(Québec) Plusieurs députés de Québec ont fustigé jeudi la nouvelle volte-face du gouvernement Legault dans le dossier du tramway et reprochent au premier ministre de manquer de courage, de saboter le projet, d'abandonner la capitale et même de participer à son « atrophie ».  
<https://www.lapresse.ca/actualites/regional/2023-11-09/abandon-du-tramway/des-deputes-de-quebec-fustigent-la-caq.php>

### **Une « pause » de six mois pour le projet de transport collectif de Québec**

« On veut faire une pause de six mois. On demande à des experts de la Caisse de dépôt d'évaluer le projet de tramway, de regarder d'autres projets possibles — train léger, métro —, mais on veut un projet de transport structurant pour Québec », a assuré le chef du gouvernement en conférence de presse, un jour après avoir retiré des mains de la Ville de Québec la gestion du projet.  
<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801636/caq-accusee-avoir-sabote-tramway-quebec>

### **Transport en commun: Eric Girard ne veut plus de négociations de dernière minute**

Le ministre des Finances, Eric Girard, est convaincu qu'il sera possible de réduire les coûts des réseaux de transport en commun, mais il ne veut plus voir de négociations jusqu'à la dernière minute comme celles auxquelles on a assisté cette année.  
<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/11/10/transport-en-commun-eric-girard-ne-veut-plus-de-negociations-de-derniere-minute-FJBDQ3HZ4BEITOV4TQUCA2JFLY/>

### **Transdev prévoit de relier Sherbrooke au quai du REM à Brossard**

Le service devrait entrer en vigueur dès le 1er décembre, confirme la directrice des communications et des affaires publiques de Transdev, Marie-Céline Bourgault. Ce sera

l'occasion, pendant le temps des Fêtes, pour les gens de faire l'essai de cette nouvelle liaison, souligne-t-elle.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2026400/rem-limocar-sherbrooke-brossard>

### **Transport collectif La STM devra supprimer 120 postes pour éviter le pire**

La Société de transport de Montréal (STM) devra supprimer plus de 120 postes et réduira ses dépenses de 50 millions pour équilibrer son prochain budget, a appris La Presse. Cet effort devrait lui permettre de ne pas réduire le service dans le métro et le réseau d'autobus pour le moment, mais il restera un manque à gagner de plusieurs millions.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2023-11-15/transport-collectif/la-stm-devra-supprimer-120-postes-pour-eviter-le-pire.php>

### **Réseau structurant à Québec: la subvention d'Ottawa n'est plus garantie**

Si la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ) devient maître d'œuvre du projet de transport structurant de la Ville de Québec, les 40% de financement promis par le gouvernement fédéral disparaîtront, confirment plusieurs sources.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/15/la-subvention-dottawa-nest-plus-garantie-pour-le-reseau-structurant-a-quebec>

### **QS et le PQ veulent savoir: depuis quand la CAQ discute du tramway avec la CDPQ?**

Québec solidaire et le Parti Québécois veulent savoir depuis quand la CAQ discute du projet de tramway de Québec avec la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ), à qui le gouvernement a donné six mois pour analyser tous les scénarios possibles.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/15/qs-et-le-pq-veulent-savoir-depuis-quand-la-caq-discute-du-tramway-avec-la-cdpq>

### **Montréal gonflera sa contribution dans le transport en commun en 2024**

La Ville de Montréal augmentera de 7,2 % sa contribution à l'Autorité régionale de transport métropolitain (ARTM) l'an prochain. Une mesure qui permettra de contribuer à l'avancement de certains projets structurants, mais qui n'empêchera pas la Société de transport de Montréal (STM) de devoir faire des choix difficiles afin de réduire ses dépenses sans fragiliser son offre de service.

<https://www.ledevoir.com/politique/montreal/801968/montreal-gonfle-depenses-transport-commun>

## Partie 6 – Environnement

### **Déchets dangereux : le ministère de l'Environnement assure une surveillance à Tergeo**

Radio-Canada a appris que l'entreprise Tergeo, qui produit des lingots de magnésium, entrepose à Val-des-Sources 1100 tonnes de déchets dangereux inflammables dans des conteneurs maritimes, soit l'équivalent du poids de 78 autobus urbains.  
<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025260/tergeo-danger-matiere-toxique-val-des-sources>

### **Une phase de l'usine Northvolt sera soumise au BAPE**

L'entreprise suédoise Northvolt, qui construira une méga-usine en Montérégie au Québec, devra passer le test du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) pour recycler des matériaux de batteries, a appris Radio-Canada. Les autres phases du projet ne seront pas assujetties à cet examen.  
<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025621/northvolt-bape-batterie-quebec-usine>

### **Voici les gagnants des blocs d'énergie attribués par le ministre Fitzgibbon**

La filière de l'hydrogène vert récolte 30 % des mégawatts disponibles, tandis que des projets majeurs ont été écartés.  
<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025413/hydrogene-megawatts-electricite-ministre-hydro-quebec>

### **Réchauffement climatique La foudre frappera plus souvent au Québec**

Les changements climatiques devraient augmenter de 20 % les épisodes de foudre dans les forêts boréales d'ici la fin du siècle, selon une nouvelle étude britannique. Or, les éclairs allument la moitié des incendies au pays.  
<https://www.lapresse.ca/actualites/sciences/2023-11-10/rechauffement-climatique/la-foudre-frappera-plus-souvent-au-quebec.php>

### **John Kerry juge « irresponsable » de construire des centrales au charbon**

(Singapour) Construire et financer de nouvelles centrales électriques au charbon est « irresponsable », a estimé vendredi à Singapour l'émissaire américain sur le climat, John Kerry, désignant la « cupidité » comme le principal obstacle à l'action climatique.  
<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-10/john-kerry-juge-irresponsable-de-construire-des-centrales-au-charbon.php>

## **Amazonie brésilienne Baisse importante de la déforestation, mais les incendies menacent**

(Brasilia) Le gouvernement brésilien a annoncé jeudi une baisse de 22,3 % en un an de la déforestation en Amazonie, un meilleur résultat en quatre ans, mais la sécheresse et les incendies menacent la plus grande forêt tropicale du monde.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-09/amazonie-bresilienne/baisse-importante-de-la-deforestation-mais-les-incendies-menacent.php>

## **En conseillant la COP28, McKinsey joue un double jeu sur le climat**

McKinsey, plus grand cabinet de conseil au monde, se sert de son influence dans les préparatifs de la COP28 pour défendre les intérêts de ses clients pétrogaziers, sapant les efforts pour sortir des énergies fossiles, selon plusieurs sources et document consultés par l'AFP.

<https://www.ledevoir.com/environnement/801634/conseillant-cop28-mckinsey-joue-double-jeu-climat>

## **Arsenic : la Fonderie en voie d'atteindre les cibles gouvernementales pour 2023-2024**

Six mois après la présentation de la plus récente autorisation ministérielle de Glencore pour la Fonderie Horne, la moyenne d'arsenic dans l'air mesurée à la station légale de Rouyn-Noranda, à proximité de l'usine, atteint 56,5 nanogrammes par mètre cube (ng/m<sup>3</sup>).

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025396/horne-glencore-rouyn-autorisation>

## **Northvolt prête à soumettre ses futures activités de recyclage au BAPE**

Greenpeace se désole pour sa part que tout le projet de l'entreprise ne soit pas assujéti au même exercice.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025694/usine-northvolt-monteregie-bape-recyclage>

## **L'essor des fermes solaires, une menace pour les exploitations agricoles?**

Si une parcelle de terre est convertie en ferme solaire, c'est une parcelle en moins pour faire pousser des cultures, redoutent certaines personnes. De nouvelles études viennent nuancer ce discours.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2026242/energie-solaire-environnement-agriculture>

## **Améliorer les bandes riveraines un geste à la fois**

Par des gestes concrets, le comité Action-Climat, la municipalité de Dudswell et le Conseil régional de l'environnement de l'Estrie comptent sensibiliser les citoyens à

améliorer les bandes riveraines autour du lac d'Argent, du lac Miroir et le long de la rivière Saint-François à Dudswell.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2023/11/13/sensibiliser-a-lamelioration-de-la-qualite-des-bandes-riveraines-a-dudswell-JG42QQBVNRBN7HCWLYKZXNONVA/>

### **Investissements potentiels de 10 milliards au Québec Après la batterie, voici l'électronique de puissance**

(Bromont) Si les pièces du puzzle tombent en place comme prévu, le Québec accueillera des investissements de quelque 10 milliards dans les prochaines années dans le domaine de l'électronique, notamment l'électronique de puissance, spécialité liée aux véhicules électriques.

<https://www.lapresse.ca/affaires/2023-11-13/investissements-potentiels-de-10-milliards-au-quebec/apres-la-batterie-voici-l-electronique-de-puissance.php>

### **Planète bleue, idées vertes Un couvent reconverti se chauffera à la chaleur recyclée**

Un véritable saut dans le futur est en train de se réaliser dans l'ancien couvent des Petites Sœurs de la Sainte-Famille de la ville de Sherbrooke, adossé au mont Bellevue. Au cœur des soubassements de l'ancien gymnase des religieuses, une gigantesque matrice à recycler la chaleur est sur le point d'être activée et permettra de chauffer entièrement un nouveau projet immobilier, abritant notamment des logements réservés à des mères seules. D'où vient cette chaleur ? D'un puissant ordinateur quantique.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-13/planete-bleue-idees-vertes/un-couvent-reconverti-se-chauffera-a-la-chaleur-recyclee.php>

### **Entrevue avec la climatologue Corinne Le Quéré « Il faut dépassionner le débat sur les changements climatiques »**

Peu connue au Québec, la climatologue Corinne Le Quéré est une véritable vedette en Europe, où elle conseille la France et le Royaume-Uni sur les questions climatiques. La Presse a rencontré cette Québécoise originaire de l'Outaouais lors de son passage à Ottawa.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sciences/2023-11-13/entrevue-avec-la-climatologue-corinne-le-quer/il-faut-depassionner-le-debat-sur-les-changements-climatiques.php>

### **Le territoire agricole s'étirole et doit être mieux protégé, disent des organismes**

Imaginez une surface aussi grande que 40 patinoires de hockey dans un champ cultivé. Imaginez maintenant que l'on asphalté cette surface au complet, à tous les jours durant 25 ans.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-11-13/le-territoire-agricole-s-etiole-et-doit-etre-mieux-protege-disent-des-organismes.php>

### **L'ONU insiste sur l'importance de faire des «pas de géants» à la COP28**

À deux semaines de la plus importante COP depuis l'Accord de Paris, l'humanité continue le « hors-piste » : selon l'ONU, les engagements actuels des pays mènent à 2 % de baisse des émissions entre 2019 et 2030, au lieu des 43 % préconisés pour limiter le réchauffement à 1,5 °C.

<https://www.ledevoir.com/environnement/801890/onu-insiste-importance-faire-pas-geants-cop28>

### **Lutte contre les changements climatiques Le monde fait fausse route, selon un rapport**

Le monde fait fausse route dans ses efforts pour freiner le réchauffement de la planète pour 41 des 42 mesures importantes et va même dans la mauvaise direction pour six mesures cruciales, prévient un nouveau rapport international.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-14/lutte-contre-les-changements-climatiques/le-monde-fait-fausse-route-selon-un-rapport.php>

### **COP28 : « On ne peut pas autoriser les pollueurs à déterminer les négociations »**

Le monde a rendez-vous à Dubaï, dans quelques semaines, pour la COP28, événement qui a pour but de mettre en œuvre une feuille de route pour lutter contre la catastrophe climatique. Les Autochtones y ont leur mot à dire. Rencontre avec une militante, Eriel Deranger.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2025865/cop28-autoriser-pollueurs-negociations-emirats>

### **96 % des producteurs de pétrole et de gaz investissent dans de nouveaux projets fossiles**

(Paris) Quelque 96 % des 700 compagnies productrices de pétrole et de gaz poursuivent l'exploration et le développement de nouvelles réserves d'hydrocarbures, indique mercredi un rapport d'ONG, qui rappelle que selon l'Agence internationale de l'énergie (AIE) ces projets « ne sont plus nécessaires ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-15/96-des-producteurs-de-petrole-et-de-gaz-investissent-dans-de-nouveaux-projets-fossiles.php>

### **Climat La déclaration Chine–États-Unis, « un moment significatif avant la COP28 »**

(Paris) La déclaration commune Chine–États-Unis sur le climat est « un moment significatif avant la COP28 », a salué mercredi le président de cette dernière, des experts regrettant pour leur part le peu d'avancées concrètes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-15/climat/la-declaration-chine-etats-unis-un-moment-significatif-avant-la-cop28.php>

### **Record de concentrations des gaz à effet de serre en 2022**

(Genève) Les concentrations de gaz à effet de serre, responsable du changement climatique, ont battu des records en 2022, une tendance qui n'est pas près de s'inverser, a alerté l'ONU mercredi, appelant à réduire d'urgence la consommation de combustibles fossiles.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-15/record-de-concentrations-des-gaz-a-effet-de-serre-en-2022.php>

### **Deux rapports sonnent l'alarme**

Selon un rapport de l'ONU dévoilé mardi, les engagements actuels des pays permettraient de réduire les émissions de gaz à effet de serre (GES) de 2 % d'ici 2030. Ce rapport est la synthèse annuelle des derniers engagements pris par les 195 signataires de l'accord de Paris, adopté en 2015, à laquelle il manque cependant les récents engagements des pays de l'Union européenne et du Brésil. Rappelons que pour limiter le réchauffement planétaire à 1,5 °C d'ici la fin du siècle, les émissions de GES doivent diminuer de 43 %, estime le Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC). [...] Un autre important rapport a été dévoilé mardi, soit le State of Climate Action, qui fait état des avancées dans l'action climatique à l'échelle mondiale. Il évalue plusieurs secteurs essentiels à l'atteinte des objectifs de carboneutralité. Sur 42 indicateurs mesurés par le rapport, un seul affiche des progrès jugés suffisants. À l'heure actuelle, le rythme des ventes de véhicules électriques dans le monde permettrait d'atteindre les objectifs fixés pour 2030. Six indicateurs sont sur la bonne voie, mais le rythme d'implantation doit s'accélérer, tandis que 24 indicateurs affichent un sérieux retard et sont qualifiés comme « allant dans la bonne direction, mais très loin des objectifs ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-15/deux-rapports-sonnent-l-alarme.php>

## **Règlement restreignant les nouveaux raccordements au gaz naturel Énergir poursuit la Ville de Prévost**

Le distributeur de gaz naturel Énergir poursuit la Ville de Prévost, dans les Laurentides, pour faire invalider son règlement interdisant le nouveau branchement de certains appareils au gaz naturel à compter du 31 décembre.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-11-15/reglement-restreignant-les-nouveaux-raccordements-au-gaz-naturel/energir-poursuit-la-ville-de-prevost.php>

## **Un déclin des projets canadiens d'énergies fossiles en milieux marins ?**

La recherche de nouveaux gisements pétroliers et gaziers en milieu marin est-elle entrée dans une phase de déclin au Canada ? La question pourrait se poser à la lumière des récents revers des partisans de l'expansion de l'industrie, laquelle pourrait céder le pas devant l'intérêt grandissant pour le développement de projets de production d'énergie éolienne.

<https://www.ledevoir.com/environnement/801933/investissements-declin-projets-canadiens-energies-fossiles-milieux-marins>

## **Québec s'attaque au plastique à usage unique**

Le ministère de l'Environnement lance une consultation et veut uniformiser l'interdiction du plastique à usage unique

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/15/quebec-sattaque-au-plastique-a-usage-unique>

## **Québec accusé de ne pas avoir étudié assez les risques liés à sa filière batterie**

Malgré la valse des milliards de dollars de fonds publics dans la filière batterie, Investissement Québec (IQ) n'a aucun document significatif à fournir en deux ans sur les divers risques liés à cette stratégie chère au gouvernement Legault, ce que dénoncent des experts.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/16/quebec-accuse-de-ne-pas-avoir-etudie-assez-les-risques-lies-a-sa-filiere-batterie>

## **Un total de 74 milieux humides sur le site de Northvolt**

Le site naturel qui sera détruit en bonne partie pour faire place à la giga-usine de Northvolt grâce à des fonds publics compte pas moins de 74 milieux humides, a appris Le Devoir. Une forte majorité d'entre eux sont importants pour la conservation de la biodiversité, mais on ignore pour le moment ce qui sera fait pour tenter de compenser les pertes, qui deviendront irrémédiables dans les prochaines semaines.

<https://www.ledevoir.com/environnement/802049/environnement-total-74-milieux-humides-site-northvolt>

### **Environnement : Northvolt s'attend à un feu vert dans un temps record**

L'entreprise suédoise a demandé à détruire des milieux humides un mois après sa requête, alors que le délai moyen pour obtenir une autorisation ministérielle est de 15 mois.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2026667/northvolt-batteries-environnement-milieus-humides>

### **La Caisse de dépôt et placement investit 200 millions \$ dans Northvolt**

Après la valse des milliards d'argent public de Québec et d'Ottawa pour Northvolt, il ne manquait que l'implication de la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ). C'est chose faite, a appris Radio-Canada. Une annonce aura lieu jeudi pour un investissement de 200 millions de dollars dans la maison mère de l'entreprise, en Suède.[...] Les gouvernements canadien et québécois investissent déjà 2,7 milliards dans le projet de construction de l'usine québécoise de Northvolt, et ils subventionneront la production future à hauteur de 4,6 milliards.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2027175/caisse-depot-quebec-investissement-northvolt>

### **La chaleur extrême risque de tuer cinq fois plus d'humains d'ici 2050**

(Paris) Près de cinq fois plus de personnes risquent de mourir sous l'effet de la chaleur extrême sur Terre dans les prochaines décennies, alertent des experts internationaux dans un rapport publié mercredi, avertissant que « la santé de l'humanité est en grave danger » si rien n'est fait contre le changement climatique.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-15/la-chaleur-extreme-risque-de-tuer-cinq-fois-plus-d-humains-d-ici-2050.php>

## Partie 7 – Politiques sociales

### **Agences de placement : des contrats non conformes encore octroyés au Québec**

En toute connaissance de cause, des établissements de santé québécois contreviennent aux objectifs de la loi pour limiter le recours à la main-d'œuvre indépendante adoptée par le gouvernement Legault en avril dernier. Dans une lettre dont Radio-Canada a obtenu copie, le sous-ministre à la santé lance un avertissement à tous les PDG de son réseau.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025433/contrats-non-conformes-etablissements-sante-quebec-agences-placement-personnel>

### **Campements : les municipalités invitées à traiter les sans-abri avec dignité et respect**

Élaboré par le groupe de travail national sur les campements de sans-abri, composé de maires, d'universitaires, de résidents des campements et d'autres personnes, le rapport vise à aider les municipalités à défendre la cause du logement abordable et à soutenir les personnes qui vivent dans des tentes et d'autres abris temporaires. Il invite les municipalités à s'assurer que toutes les solutions de logement viables sont examinées avant d'envisager une expulsion. Il indique également que les résidents des campements doivent suivre un plan de sécurité dirigé par la communauté et avoir accès à des services essentiels, comme l'eau potable.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2026263/campements-gatineau-ottawa-cornwall-respect>

### **Diabète « J'ai des patients qui prient pour que leur pompe ne brise pas »**

Des milliers de Québécois souffrant de diabète de type 1 doivent gérer leur maladie avec les moyens du bord, faute de financement public des pompes à insuline. Ces appareils très coûteux sont remboursés par l'assurance maladie dans plusieurs autres provinces, dont l'Ontario.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2023-11-14/diabete/j-ai-des-patients-qui-prient-pour-que-leur-pompe-ne-brise-pas.php>

### **L'insécurité alimentaire augmente au Canada, même au-dessus du seuil de pauvreté**

Les plus récentes données de Statistique Canada démontrent que la proportion de familles canadiennes en situation d'insécurité alimentaire a augmenté entre 2021 et l'an dernier, de 16 % à 18 %, même si environ 80 % de ces familles avaient des revenus supérieurs au seuil de pauvreté.

<https://www.ledevoir.com/societe/801904/insecurite-alimentaire-augmente-canada-meme-dessus-seuil-pauvrete>

### **Grève des enseignants La « sympathie » à l'égard des profs pèse dans la balance**

« Il n'y a pas une défaveur populaire. Je pense que les gens comprennent plus qu'ils ne le comprenaient à une certaine époque qu'il y a un enjeu de fond qui est puissant : toute la question de la préservation de nos services publics. » - Professeure à l'École de relations industrielles de l'Université de Montréal, Mélanie Dufour-Poirier

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-11-16/greve-des-enseignants/la-sympathie-a-l-egard-des-profs-pese-dans-la-balance.php>

### **Grève générale illimitée: «un travail colossal» à la table des négociations, assure LeBel**

Sonia LeBel a voulu rassurer les parents québécois, jeudi, à quelques jours des importants moyens de pression qui toucheront des milliers d'élèves du réseau public. Selon ses dires, des discussions avec les syndicats se poursuivent actuellement dans le but d'en venir à une entente.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/16/greve-generale-illimitee-un-travail-colossal-a-la-table-de-negociations-assure-lebel>

### **L'IA en santé, entre conflits d'intérêt et millions de dollars perdus**

Des start-up et des chercheurs en IA déconnectés du vrai monde ? Les dizaines de millions de dollars investis par Québec et Ottawa dans l'intelligence artificielle ces cinq dernières années n'ont pas produit les retombées espérées, au contraire. En santé, le bilan en est un échec, mâtiné de conflits d'intérêts dans la gestion des fonds publics.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/802033/etude-ia-sante-entre-conflits-interet-millions-dollars-perdus>

### **Le tapis rouge déroulé aux Kings, une «claque dans la face» pour La bouchée généreuse**

Le traitement royal que le gouvernement accorde aux Kings de Los Angeles pour la tenue de deux matchs préparatoires à Québec représente une « claque dans la face » pour La bouchée généreuse, une banque alimentaire située à l'ombre du Centre Vidéotron et peinant à subvenir à une demande qui a triplé depuis la pandémie.

<https://www.ledevoir.com/societe/801995/tapis-rouge-deroule-kings-claque-face-bouchee-generouse>

## **Partie 8 – Contexte politique (général)**

### **Ottawa présentera son énoncé économique le 21 novembre**

(Ottawa) La ministre fédérale des Finances, Chrystia Freeland, présentera son énoncé économique de l'automne à la Chambre des communes le 21 novembre.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-09/ottawa-presentera-son-annonce-economique-le-21-novembre.php>

### **La vague d'intimidation envers les élus municipaux et ses ressacs**

Les arrêts de travail et les démissions d'élus se sont succédé dans les hôtels de ville ces derniers mois. De Wickham à Trois-Rivières, la poussière commence à retomber, mais tous ne s'entendent pas sur ce qui doit être considéré comme de l'intimidation.

<https://www.ledevoir.com/politique/801755/politique-municipale-vague-intimidation-envers-elus-municipaux-ressacs>

### **La CAQ rêve d'« ambition » au moment où son bilan essuie les critiques**

Deux jours après l'annulation fracassante du tramway de Québec, le gouvernement conviait vendredi le maire Bruno Marchand à applaudir un nouveau rêve : le lancement, dès la semaine prochaine, d'un « grand concours international d'idéation » présenté « comme la première étape officielle de la phase IV de la promenade Samuel-De Champlain ».

<https://www.ledevoir.com/politique/ville-de-quebec/801777/ville-de-quebec-caq-reve-ambition-moment-ou-bilan-essuie-critiques>

### **À mi-mandat, une vague municipale en demi-teinte**

Il y a deux ans, une nouvelle vague de maires et de mairesses déferlait sur la politique municipale québécoise. Jeunes, idéalistes et, surtout, inattendus, ces élus incarnaient l'arrivée au pouvoir d'une génération montante, plus encline à parler d'enjeux climatiques, de mobilité collective, d'aménagement du territoire et de solidarité sociale. À mi-mandat, leur bilan est en demi-teinte, marqué par plusieurs victoires, mais aussi par un monde politique qui refuse d'accorder aux villes l'autonomie qu'elles réclament de plus en plus fort.

<https://www.ledevoir.com/politique/801757/politique-municipale-mi-mandat-vague-municipale-demi-teinte>

### **Le livre coup-de-poing de Catherine Dorion**

Catherine Dorion sait que son nouveau livre risque de faire mal. Un peu plus d'un an après avoir quitté la vie politique, elle raconte la « violence » et les « dommages » qui l'ont menée au seuil d'un « burn-out », la « télé réalité imposée » aux élus par les

médias, « le temps perdu dans de longs rituels parlementaires » et, pour la première fois, sa relation visiblement très tendue avec Gabriel Nadeau-Dubois.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025876/catherine-dorion-livre-quebec-solidaire-gnd>

### **Le recours à l'IA dégrade la qualité de l'information sur MSN**

Le portail de nouvelles de Microsoft multiplie les bourdes depuis que sa gestion éditoriale est assurée en grande partie par des algorithmes.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025806/ia-intelligence-artificielle-qualite-information-msn>

### **Projet de loi anti-briseurs de grève Pierre Poilievre assure être dans le camp des travailleurs**

(Ottawa) Le chef conservateur Pierre Poilievre dit ne pas avoir décidé s'il est favorable ou pas au projet de loi qui interdira le recours à des travailleurs de remplacement durant une grève ou un lock-out, mais a assuré lundi que sa formation politique prend le camp des travailleurs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-13/projet-de-loi-anti-briseurs-de-greve/pierre-poilievre-assure-etre-dans-le-camp-des-travailleurs.php>

### **Crise des médias Pascale St-Onge préoccupée, mais optimiste**

(Ottawa) Il faut donner le temps à la modernisation de la Loi sur la radiodiffusion et à la mise en œuvre de la Loi sur les nouvelles en ligne d'agir, selon la ministre du Patrimoine canadien, Pascale St-Onge. Elle espère que ces deux lois, mieux connues sous les appellations C-11 et C-18, réussiront à donner un second souffle aux médias étouffés par les géants du web et les plateformes de diffusion numériques.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-14/crise-des-medias/pascale-st-onge-preoccupee-mais-optimiste.php>

### **Nouveau livre de Catherine Dorion Gabriel Nadeau-Dubois réplique**

(Québec et Montréal) Gabriel Nadeau-Dubois l'avoue : sa relation avec l'ex-députée Catherine Dorion n'a pas été « la plus facile ». Selon le chef parlementaire de Québec solidaire, la vision qu'a son ancienne collègue du système politique réduit le travail des élus « à une note de bas de page ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-13/nouveau-livre-de-catherine-dorion/gabriel-nadeau-dubois-replique.php>

### **La crise à la SAAQ aura coûté 41 millions de dollars**

La crise informatique qui a frappé la Société de l'assurance automobile du Québec (SAAQ) a coûté plus de 41 millions de dollars, en grande partie en raison des centaines

d'embauches qui ont été nécessaires pour améliorer le service offert dans les centres de services de l'organisation partout dans la province.

<https://www.ledevoir.com/societe/801916/crise-saaq-coute-40-millions-dollars>

### **Les candidates solidaires défendent le leadership de Nadeau-Dubois**

Gabriel Nadeau-Dubois « n'est pas parfait ». N'empêche : la sortie de Catherine Dorion dans son livre ne remet pas en doute son leadership, assurent les trois candidates au poste de co-porte-parole de Québec solidaire (QS).

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801945/politique-quebecoise-candidates-cochefferie-qs-ebanlees-propos-catherine-dorion>

### **Un sondage Léger révèle un mécontentement généralisé à l'égard du gouvernement Trudeau**

Près de deux Canadiens sur trois ont une mauvaise impression du premier ministre Justin Trudeau et la moitié d'entre eux souhaitent qu'il démissionne avant les prochaines élections, selon un nouveau sondage.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/801956/sondage-leger-revele-mecontentement-generalise-egard-gouvernement-trudeau>

### **Le comité exécutif de Sherbrooke suspend sa hausse salariale**

Plusieurs ajustements salariaux adoptés la semaine dernière par le conseil municipal de Sherbrooke seront finalement retirés le temps de laisser à une firme externe le soin d'analyser la rémunération des élus, a-t-on appris mardi à l'hôtel de ville.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/11/14/le-comite-executif-de-sherbrooke-repousse-sa-hausse-salariale-ML7CUOWL3NF7XN4L52VARPTC6Y/>

### **«Indécent»: le parti conservateur exhorte Québec à annuler sa subvention de 5M\$ aux Kings de Los Angeles**

Le chef du Parti conservateur du Québec n'a pas mâché ses mots pour exhorter à son tour le gouvernement du Québec à annuler sa subvention de 5 à 7 millions de dollars, destinée à l'équipe de hockey des Kings de Los Angeles.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/15/indecent-le-parti-conservateur-exhorte-quebec-a-annuler-sa-subvention-de-5m-aux-kings-de-los-angeles>

### **Temps difficiles pour les élus: la mairesse de Longueuil Catherine Fournier sous protection policière**

Elle aurait notamment reçu des menaces de mort, il y a quelque temps

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/15/temps-difficiles-pour-les-elus-la-mairesse-de-longueuil-sous-protection-policiere>

## **Le gouvernement doit renoncer à financer des matchs des Kings, selon l'opposition**

Le gouvernement doit reculer et renoncer à offrir des millions pour l'organisation de matchs des Kings de Los Angeles à l'amphithéâtre de Québec, affirment trois partis de l'opposition.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/802020/gouvernement-doit-renoncer-financer-matches-kings-selon-opposition>